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Comunistas a
la vanguardia

Sentires
a coro

Por Luis Adrián Viamontes Hernández
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Por el Consejo Popular Rescate de Sanguily del mu-
nicipio de Jimaguayú inició el tercer proceso de 
rendición de cuentas del delegado a sus electores 
correspondiente al XVII período de mandato. Los 
electores de la circunscripción 34 reafirmaron el 
apoyo a la Revolución durante el debate franco con 
su delegada Liubis Fernández Acosta, a quien reco-
nocieron sus más de 15 años de labor en el Poder 
Popular.

Entre los principales planteamientos de la comu-
nidad destacaron la necesidad de mantener estable 
la ruta 230 de transporte reparto Modelo–Rescate de 
Sanguily, mejorar la calidad de los productos de la pa-
nadería, resolver problemas con el fl uido eléctrico, y 
la importancia de preservar en mejores condiciones la 
Casa de la Cultura.

La delegada se refi rió a que la carpintería del edifi -
cio multifamiliar ya se encuentra en el plan de mante-
nimiento y recuperación, y se pretende en el 2022 una 
inversión para mejorar la cobertura celular y de datos 

móviles, situación que había sido planteada en una 
sesión del trabajo comunitario Somos Continuidad.

El joven elector Frank Licea señaló la morosidad a la 
hora de resolver problemas, llamado de atención a tener 
en cuenta por el presidente del Gobierno en Jimaguayú, 
Roberto Brizuela Castillo, quien refl exionó: “Los pocos re-
cursos existentes hay que utilizarlos donde más necesa-
rios sean, para que los resultados se aprecien con rapidez”.

Las autoridades del municipio entregaron recono-
cimientos a vecinos destacados en el enfrentamiento 
a la pandemia; a los trabajadores del centro mixto 
de Educación Solidaridad con los pueblos, que sirvió 
como lugar de aislamiento, y al vacunatorio de la es-
cuela Abel Santamaría.

Al igual que esa asamblea demostrativa, el miércoles 
transcurrieron al unísono otras doce, una en cada mu-
nicipio camagüeyano. La circunscripción 28 de la de-
legada Raybel Patterson Ross, también presidenta del 
consejo popular Jayamá, abrió las de la capital pro-
vincial, con la presencia de las máximas autoridades 
del territorio y Lázaro Chávez Novo, funcionario de la 
Ofi cia de atención a las administraciones locales del 
Poder Popular en el Consejo de Ministros.

Este importante proceso del sistema político cubano 
regresa a los barrios luego de dos años de ausencia 
en correspondencia con la situación epidemiológica 
generada por la COVID-19. En Camagüey se extenderá 
hasta el día 23 de diciembre y prevé efectuar más de 
5 000 asambleas de vecinos en las 871 circunscripcio-
nes del territorio.

Diálogos del pueblo con sus delegados

Deportes/7
Alistando el 
ruedo

En un año de retos, de sueños en pausa, de proyectos en cámara lenta… la semana que casi inicia se anuncia de fiesta. La 
nación en pleno le ha plantado cara a una pandemia que ya nos robó demasiado. Cada quien, donde debía, hizo su parte en 
la aspiración mayor de retomar la normalidad posible. Ahora que los teatros, los gimnasios, las instalaciones recreativas, la 
playa, la nocturnidad del parque vuelven a ser escenarios cotidianos, el mayor alegrón estará en las escuelas. Con esquema 
de inmunización completo, gracias a vacunas propias de eficacia y efectividad de primer mundo, nuestra muchachada 
retornará a las aulas. Ellos, los primeros que protegió en casa el Estado cubano, volverán a desandar las calles y a llenarlas de 
vida. Ellos, la razón principal de nuestra soberana necedad frente a guiones importados para desunirnos, se afianzan como 
motivos para continuar. Su algarabía y sus ganas de crecer serán la mejor prueba de que los peores momentos pasan, de que 
los tiempos nuevos, con nasobuco y mucha higiene, nos reafirman, en sus sonrisas, la decisión y la esperanza.
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¿CÓMO MANTENER LIMPIO LOS 
MARAÑONES?

Irritado nos escribe por enésima vez, 
como él nos dice, Jorge Olivera, vecino 
del edifi cio 27, apartamento 2, en la ca-
lle María del Rosario del reparto Torre 
Blanca, al este de la ciudad de Cama-
güey. Informa que por mucho tiempo la 
comunidad de ese lugar, conocido por 
Los Marañones, está más que quejosa 
por el vertedero improvisado por Comu-
nales aledaño a las viviendas y que por 
demoras en su limpieza se ha conver-
tido en criadero de todo tipo de insec-
tos y roedores, una inconformidad que 
ha transitado por todos los niveles de 
Gobierno. Cuando lo hemos publicado 

aquí, cuenta Jorge, lo limpian, y luego a 
lo mismo.
ESTO NO ES NUEVO BAJO EL SOL

Desde la ciudad de Nuevitas nos es-
cribe Jorge Cambeiro Artiles, residente 
en el edifi cio Doce Plantas, aparta-
mento B9, Micro 2, para referirse al mal 
trabajo que realiza la ofi cina de Correos 
de aquella población. “Los usuarios 
tenemos contratado el servicio de pe-
riódicos, los cuales o los entregan con 
varios días de atraso o nunca los entre-
gan (…) esto se paga por adelantado y 
si un mes al usuario se le olvida pagar, 
automáticamente se lo retiran”, explica 
Jorge. Lamentablemente son demasia-
dos quienes sufren el mismo problema 
en varios territorios y la ciudad capital 
provincial.
PARECE QUE NO HAY SOLUCIÓN

Cuando entró en reparación el local de 
la Ofi coda situada en Hermanos Agüero 
y San Antonio, esta ofi cina fue a ocupar 
el espacio de la bodega La Antigua, pa-
sando sus clientes a engrosar la unidad 

La Cruz Verde, donde se concentraron 
508 núcleos con 1 392 consumidores. A 
la queja del vecindario por las difi culta-
des derivadas de tantos usuarios a ser 
atendidos en un solo lugar, el director 
de la Empresa Municipal de Comercio 
Camagüey, Dagoberto Olivera Socarrás, 
comunica a los clientes de estos dos 
establecimientos que: “Recientemente 
se implementó en cada una de nuestras 
unidades el servicio de pre-despacho 
con el objetivo de evitar aglomeración 
de personas en la unidad, el cual con-
siste en dejar los datos personales del 
consumidor, la dirección particular, la 
libreta de abastecimiento y envases 
para la mercancía, la cual se le hace lle-
gar a su vivienda, además se mantiene 
mensajería”. Escuchemos a los quejo-
sos, pero ¿seguro que esta medida re-
suelve el problema?, nos preguntamos 
nosotros.
PACIENCIA QUE TODO LLEGA.

Por trabajos de traslado telefónico 
pendiente a ejecutar, el ingeniero Luel 

García Lorenzo,  director territorial de 
ETECSA en Camagüey, responde a Vilma 
Romero Roldán y Cecilia Brown Iznaga, 
quienes habían elevado quejas por de-
moras en ese servicio. Comunica el Di-
rector que: “En estos momentos la Em-
presa Telecomunicaciones de Cuba en 
el territorio de Camagüey se encuentra 
evaluando una serie de casos similares 
para darles solucción. En cuanto tenga-
mos una respuesta que confi rme insta-
lación de su servicio telefónico contac-
taremos. Sentimos en estos momentos 
no poder satisfacer las demandas”.
PARA FUTUROS PERIODISTAS

Desde la Universidad de Camagüey Ig-
nacio Agramonte Loynaz informan a los 
interesados en optar por la carrera de Pe-
riodismo que la prueba de aptitud será el 
viernes 26 de noviembre de 2021, a las 8:00 
a.m., en la sede central de esa institución. 
Los aspirantes deben presentarse con su 
documento de identidad y acumular en 
10mo. y 11no. grados un índice académico 
de al menos 90 puntos.
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Por Yang 
Fernández Madruga

Nombrar a Ignacio Agramonte Loynaz resul-
ta siempre una expresión de apego por la 
libertad y la mejor estampa de las cuali-

dades morales de esta tierra donde nació. Su 
incorporación a la guerra el 11 de noviembre de 
1868, fue su abrazo defi nitivo a las ideas inde-
pendentistas y el refl ejo del amor incondicional 
por la Patria. Esa misma conclusión la aprecia-
mos al adentrarnos en la visión que de nuestro 
héroe epónimo tuvo Máximo Gómez Báez, ese 
“dominicano de nacimiento y cubano de cora-
zón”, al decir de Martí, de cuyo natalicio conme-
moramos 185 años el próximo 18 del actual mes.

“Del Gral. Ignacio Agramonte fue cuna el Ca-
magüey, hijo sin duda de padres muy buenos, 
pues nosotros hemos conocido muy pocos ma-
los en aquel noble pueblo (…). Debió ser tam-
bién un joven muy educado e instruido (…) ad-
quiriendo bien pronto como hombre social ese 
respeto y consideraciones que solamente las 
dan el carácter y la educación (…)”, refi rió Gó-
mez del líder mambí en un escrito publicado en 
el periódico La República, de Nueva York, el 20 de 
febrero de 1886, y recopilado por el recordado 
historiador de esta urbe, Gustavo Sed Nieves.

En ese mismo texto, el Generalísimo expresó: 
“(…) joven él, joven educada y hermosa su es-
posa, a quien debió amar como saben amar los 
héroes; se presenta la Revolución del ‘68, y la 
abraza con todo el amor de que es capaz de 
amar un alma enamorada de la sublime idea de 
la redención de un pueblo esclavo y, desde ese 
momento, se puso por entero a su servicio”. Así lo 
impulsó el compromiso con la libertad a combatir 
a la corona española en los campos cubanos.

Como el primero en el combate y el último 
en la retirada y en la fuga, dependiendo del 
escenario, describe Gómez las aptitudes milita-
res del “diamante con alma de beso”, como lo 
describiera Martí. “Cuando pelean diez contra 
cientos, los pocos o los menos son los más va-
lientes”. Esas palabras se ajustan al magnífi co 
rescate de Sanguily, protagonizado por 35 jine-
tes que salvaron al brigadier de los más de 120 
fi eles al ejército de España.

Los combates de Bonilla, Cocal del Olimpo, 
Ceja de Altagracia y Sabana de Bayatabo, pres-

tigiaron aún más la famosa y temida caballería 
mambisa. El General dominicano conoció de sus 
hazañas de primera mano y mientras más sa-
bía, más le admiraba. Es muy probable que la 
simpatía hubiera crecido al escuchar anécdotas 
como la referida a su peculiar manera de amo-
nestar a sus compañeros de guerra, cual si los 
estuviera salando con los gestos rudos de sus 
manos.

“Lamento no haberlo conocido”, escribió en 
su diario de campaña. Sin embargo, la tropa 
que lo secundó en tantas cargas al machete, es-
caramuzas, alegrías tras las victorias, y los sin-
sabores de la muerte, era su fi el imagen. En el 
mencionado texto para La República, se infi eren 
las vivencias de quienes lo tuvieron a su lado, 
codo a codo, en el terreno de operaciones.

“Agramonte siempre daba ejemplo de valor y 
serenidad en todos los lances más comprometi-
dos de aquella desigual pelea, que eran los más 
comunes (…) Soldado bisoño, sin generales, sus 
amigos iguales a él en el arte de la guerra, por 
soldados, sin municiones y siempre batiéndose y 
siempre desbandando, muchas veces salvando a 
un ayudante, cuyo caballo muerto en la refriega, 
en la grupa del suyo, por aquellas inmensas sa-
banas, y detrás una frenética legión de enemigos 
que no daban ni querían cuartel; desnudos, con 
hambre y sin tiempo para comer”.

El Generalísimo, estratega de academia, re-
salta la sabiduría de El Mayor: “Aprendió a mar-
char con tal cautela y previsión, que no hemos 
podido averiguar (…) no recordamos, si alguna 
vez Agramonte durante esa época de guerra te-
rrible, en que él hizo su aprendizaje de intré-
pido guerrero, fue sorprendido por el enemigo”.

Al tomar el mando de Camagüey, tras la 
muerte de El Mayor, Gómez respiró su carácter, 
disciplina e inteligencia en cada metro cua-
drado de la manigua y en la disposición de los 
soldados ante la lucha. “La memoria de Agra-
monte es y será una verdad para la historia de 
los pueblos libres, como lo es la de Espartaco, 
Guillermo Tell, Paez, Juárez y Morazán” y reco-
mienda a todo buen camagüeyano, y cubano, 
perpetuarla como el mejor monumento a la Pa-
tria y a la libertad. 

Agramonte: monumento 
a la libertad
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Más que envanecerse en 
los resultados positivos 
en la producción de cul-

tivos varios y de otros frentes 
en el ámbito económico y so-
cial, los comunistas cubiteños 
dejaron trazado el camino para 
transformar el quehacer del te-
rritorio, eminentemente agro-
pecuario, durante el inicio en la 
provincia de las asambleas mu-
nicipales que dan continuidad 
al Octavo Congreso del Partido 
Comunista de Cuba.

Si todas las organizaciones 
de base del Partido analiza-
ran con profundidad los pro-
blemas que le atañen hacia lo 
interno como sucedió allí, y la 
instrumentación de las Ideas, 
conceptos y directrices, incen-
tivarían un mayor desarrollo 
económico, social y un forta-
lecimiento de la labor político 
ideológica frente a las urdidas 
amenazas imperialistas con su 
ensarta de mentiras, vocifera-
das por asalariados locales.

Las intervenciones de la 
asamblea, con diferentes ma-
tices, abordaron las insufi cien-
cias de la vida interna de la 
organización, la necesidad de 
elevar la ejemplaridad de la 
militancia, la disciplina y la exi-
gencia a las direcciones admi-
nistrativas en el cumplimiento 
del encargo social.

En Sierra de Cubitas uno 
de los problemas pendientes 
es que las producciones del 

campo no satisfacen en varie-
dad ni cantidad las demandas 
de la población, lo que tiende 
al acaparamiento, la especu-
lación y los elevados precios, 
por lo que es necesario además 
fortalecer la contratación con 
los productores.

Misladys Pérez Simpson, se-
cretaria general del núcleo de 
la Empresa Agropecuaria y Ci-
trícola de Sola, se refi rió a los 
esfuerzos para mantener el es-
calonamiento de las semillas y 
completar el funcionamiento 
de las siete máquinas de riego, 
de las cuales cuatro marchan, 
y consolidar los módulos pe-
cuarios. Allí, como se constató, 
se requiere dar un vuelco al 
tópico de las contrataciones, 
donde quedan reservas.

Sobre este tema también in-
tervino Alexis Ramírez Pérez, 
de la organización de base de 
Casa de Escogida de Tabaco, 
además, comentó sobre el des-
tino de los excedentes de yuca; 

mientras Roberto Morejón 
Iraola, de la CCS Protesta de Ba-
raguá, trajo a debate la utilidad 
del enfoque científi co en todo 
lo que se haga. 

Sobre el vínculo de las bases 
productivas con la enseñanza 
politécnica a fi n de que durante 
la etapa de entrenamiento la-
boral vayan adquiriendo ha-
bilidades en su labor futura, a 
la vez de fortalecer los conoci-
mientos de quienes labran la 
tierra, centró sus palabras José 
Ángel Hernández Gómez, de la 
UBPC 35 Aniversario.

Ariel Santana Santiesteban, 
primer secretario del Partido 
en la provincia, remarcó en va-
rios momentos la importancia 
de exigir el cumplimiento de 
las 63 medidas aprobadas por 
el Consejo de Ministros para 
transformar la actual situación 
en la agricultura, que cada mili-
tante, sobre todo dentro de ese 
sector, domine su contenido, y  
llamó a elevar la atención a la 

población como parte del tra-
bajo de los Órganos Locales del 
Poder Popular.

El seguimiento a los inte-
grantes de la Unión de Jóvenes 
Comunistas, cantera natural de 
ingreso al Partido, marcó otro 
momento del encuentro pues 
se precisa buscar un acerca-
miento con ese segmento de la 
sociedad, conocer sus inquie-
tudes para evitar que al arribar 
a la edad límite no transiten de 
manera natural al seno de la 
organización de vanguardia.

Durante el intercambio con 
los delegados, Rogelio Polanco 
Fuentes, miembro del Secreta-
riado del Comité Central y jefe 
de su departamento Ideoló-
gico, dijo que a pesar de que 
las asambleas no se pudieron 
realizar previo al Congreso, su 
celebración poco más de seis 
meses después resulta una 
fortaleza para evaluar cómo 
se han empezado a imple-
mentar las Ideas, conceptos 
y directrices derivadas de la 
magna cita.

Recordó que vivimos un mo-
mento trascendental para la 

Patria, se han transferido de 
manera organizada y paulatina 
los principales cargos de direc-
ción de la generación histó-
rica a una nueva forjada por 
la Revolución, en condiciones 
muy difíciles, con el recrude-
cimiento del bloqueo y la ma-
nera oportunista en la que el 
Gobierno de Estados Unidos se 
valió de la pandemia para pro-
vocar más penurias y desesta-
bilización a la nación.

“Frente a las adversidades nues-
tro pueblo ha derrotado la política 
agresiva del Imperialismo. Y lo 
hemos hecho con un Partido más 
unido, con un pueblo más cons-
ciente y una capacidad organiza-
tiva solo posible en un proceso 
revolucionario como este.

“El país está apostando a 
que sí se puede transformar 
su capacidad productiva, lo-
grar una mayor producción de 
alimentos para garantizar que 
la oferta esté en el mercado, 
que bajemos los precios, uno 
de los elementos esenciales 
de irritación de nuestra pobla-
ción y sea real el alcance de 
los salarios”.

Por Félix Anazco Ramos

En el pasado mes de abril el gobierno cubano anun-
ció un paquete de 63 medidas para potenciar la 
producción de alimentos en el país. Su implemen-

tación comenzó de inmediato, pero seis meses des-
pués en la provincia persisten trabas o se crean otras 
que impiden dicho objetivo, como comprobaron el vi-
ceprimer ministro Jorge Luis Tapia Fonseca y el minis-
tro de la Agricultura, Ydael Pérez Brito.

Durante un encuentro con productores, empresa-
rios, dirigentes agropecuarios y las principales auto-
ridades políticas y gubernamentales del territorio, se 
evidenciaron violaciones de las disposiciones, falta de 
comunicación, estatismo y poco dominio de las medi-
das por parte de todos los actores involucrados.

Tapia Fonseca discutió el hecho de que solo hayan 
negociado contrato directamente con la Empresa Lác-
tea 9 142 productores de leche de los más de 12 600 
que tiene la provincia. “El ‘Lácteo’ debe impulsar ese 
paso, que busca eliminar intermediarios y asegurar el 
vínculo directo de los campesinos con la industria. Los 
directivos tienen que salir de la ofi cina y llegar a casa 
del guajiro a negociar, y de ser necesario, contratar 
gestores”, debatió el alto dirigente con Danilo Porto, 
director de la entidad, a la cual hasta la fecha le deben 
dos millones de litros de leche del plan acordado.

Otro hecho inexplicable es que todavía ningún 
productor tenga tarjeta para recibir pagos en divi-
sas. Quedó claro que la mayor responsabilidad en el 
atraso corresponde al sistema bancario, que debería 
ser el más interesado en la apertura de las nuevas 
cuentas.

“No podemos pretender que el campesino deje el 
surco por una cola en el banco. Le toca al banco asu-
mir su papel de servidor público y llegar a las bases 
productivas, las delegaciones de la agricultura o la 
ANAP para buscar los datos y que luego solo sea fi rmar 
y recoger la tarjeta”, indicó el Viceprimer Ministro.

Julio Cabrera, presidente de la cooperativa de cré-
ditos y servicios José Antonio Echeverría, una de las 
que entregó más de un millón de litros de leche el ac-
tual año, agregó que incluso acudiendo a las ofi cinas 
bancarias la burocracia los frena. “Como presidente 
fuimos a hacer las gestiones para el pago en divisas a 
nuestros asociados y nos dijeron que debíamos tener 
un programa informático para el pago electrónico que 
cuesta 23 000 pesos. Así no se puede”, afi rmó.

Aun sin divisas en su poder, varios ganaderos plan-
tearon la necesidad de gastarlas en productos y ma-
quinarias para mejorar su trabajo. “Preferimos com-
prar semillas, alambre, cantinas y termos, que en un 
televisor, pero no hay una tienda en MLC con lo que nece-
sitamos”, manifestó uno de ellos.

Al respecto, el Ministro de la Agricultura les recordó 
la posibilidad abierta por las nuevas medidas de acu-
dir a empresas importadoras y encargar lo que les 
haga falta para el desarrollo de su actividad. “Los invi-
tamos a pensar en la posibilidad de importar incluso 
tecnología para la instalación de minindustrias que les 
permitan cerrar el ciclo productivo y aprovechar las 
obtenciones que logren por encima de lo contratado”.

Pérez Brito también socializó cinco resoluciones que 
entran en vigor con el objetivo de equiparar a los co-
lectivos laborales de las Unidades Empresariales de 
Base, las Unidades Básicas de Producción Cooperativa 

y las Cooperativas de Producción Agropecuaria con 
el resto de los campesinos y cooperativistas. Según 
él, ahora los obreros de esas bases podrán mane-
jar directamente presupuestos y créditos y con-
tratar 12 usufructuarios y fuerzas laborales, entre 
otras prerrogativas. Las disposiciones fortalecen la 
empresa estatal socialista del sector y la hace más 
competitiva.

Estas decisiones y las 63 anteriores fueron recono-
cidas por los representantes del sector agropecuario 
camagüeyano como muy necesarias para robustecer el 
trabajo del campesinado. No obstante, se mostraron 
apenados por no marchar al ritmo de implementación 
que necesita el pueblo.

Sobre el tema refl exionó el primer secretario del Par-
tido en la provincia, Ariel Santana Santiesteban, pues 
“no podemos permitir que los empresarios y dirigen-
tes hagan lo que entiendan más fácil y no se trabaje en 
equipo para hacer lo que establecen las disposiciones. 
Hay que estudiar mejor cada una e implementarla con 
urgencia para cumplir cada compromiso con los pro-
ductores y que ellos a su vez honren sus planes”.

Hoy, cuando las producciones no alcanzan para lle-
nar la mesa del cubano, abastecer las industrias, ven-
der al turismo y exportar, en Camagüey no pueden 
existir tantas trabas para quienes trabajan de sol a 
sol. Por ello, Tapia Fonseca exigió desterrar la buro-
cracia de la cabeza y las ofi cinas, pues ya no existen 
impedimentos legales que paralicen el desarrollo de 
la ganadería y la agricultura. De chequear este proceso 
se encargará el propio dirigente y su equipo de tra-
bajo en las próximas semanas. Esperemos que en el 
siguiente encuentro la realidad sea otra.

Sierra de Cubitas
marcó la continuidad

Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Trabas en la ganadería, seis meses después

Odelaine 
Hernández Licea

Primera 
Secretaria

Aileth Tamayo 
Saínz

Esfera Político 
Ideológica

Víctor Manuel
Fonseca Peña

Educación 
y Salud

Yuniel Acosta 
Marrero

Actividad 
Agroalimentaria
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Por Enrique Atiénzar Rivero
Foto: Leandro Pérez Pérez

Aunque no resulta un tér-
mino familiar para los no 
entendidos, la bioclimá-

tica es una ciencia reconocida 
por expertos en arquitectura y 
de otras especialidades de la 
construcción. Diseñada con y 
no contra el clima, según Gui-
llermo de la Paz Pérez, profesor 
de la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz (UC), 
la arquitectura bioclimática 
optimiza las relaciones ener-
géticas y ambientales entre el 
hombre y el clima, mediante 
un diseño arquitectónico que 
aproveche los recursos natura-
les (sol, sombra, luz, viento, ve-
getación, lluvia), y puede con-
tribuir a disminuir la demanda 
de energía.

En Cuba la teoría se acepta 
como eslabón primario en la 
determinación de la efi ciencia 
energética, pero en la prác-
tica no abunda su aplicación 
a pesar del escenario actual 
de crisis económica, bloqueo, 
cambio climático y agota-
miento de las reservas mundia-
les de hidrocarburos.

VISIÓN ESTUDIADA EN 
CAMAGÜEY Y LA HABANA

En entrevista con Adelante, el 
académico recordó que aunque 
investiga en este ámbito desde 
1991, hace ocho cuantifi ca su 
impacto energético y ambien-
tal, gracias a la motivación de 
un grupo de estudiantes de 
Arquitectura de la UC, conver-
tidos hoy en profesionales de 

la especialidad, con los cuales 
se hicieron validaciones, medi-
ciones, evaluaciones y simula-
ciones que sirvieron de base a 
estudios posteriores.

Se destacan, primero, la inda-
gación realizada en Camagüey 
(2013), en la que se tomaron 
mediciones de temperaturas de 
ventanas de vidrio para evaluar 
los edifi cios de la Empresa Co-
mercializadora de Combustible 
(Cupet) y la División Territorial 
de Copextel. Demostró las im-
plicaciones térmicas, lumíni-
cas, energéticas y ambientales 
del uso del vidrio sin protec-
ción solar, situación agravada 
en ambas instalaciones por 
la ubicación de fenestración 
vidriada al sur y el oeste.

La segunda, realizada en La 
Habana (2018) fundamenta 
tres propuestas de control so-
lar para el edifi cio sede del 
Instituto Nacional de Recur-
sos Hidráulicos, solicitada por 
la institución para convertir 
el inmueble en un paradigma 
energético sustentable, que 
combina tecnología, estética y 
ecología. La simulación ener-
gética corroboró que el con-
trol solar de 34 espacios con 
ventanas hacia el sureste 
y/o suroeste favorecería un 
ahorro en la demanda de en-
ergía por enfriamiento. Los 
cálculos están en el orden de 
52 000 kW/anual, evitaría el 
gasto de 54 000 kilogramos de 
petróleo y la emisión de 17 160 kg 
de CO2, con la correspondiente 
afectación como gas de efecto 
invernadero.

ENRIQUECIDA NORMA CUBANA 
DE BIOCLIMÁTICA

Hace solo dos años, De la Paz 
Pérez defendió una tesis de 
Doctorado en la Universidad 
Tecnológica de La Habana José 
Antonio Echeverría (Cujae), que 
aporta a la fundamentación 
del control solar y su viabi-
lidad como principal estrategia 
bioclimática.

“El control solar es la primera 
estrategia de diseño bioclimático 
para las condiciones climáticas 
de Cuba y con este trabajo queda 
demostrada la necesidad del 
efecto simultáneo del contexto 
urbano y la orientación, lo cual 
contribuye a precisar y opti-
mizar la protección solar re-
querida y a reducir la demanda 
energética de los edifi cios.

“Los resultados de la inves-
tigación no solo fundamentan 
la necesidad de modifi car el 
marco regulatorio nacional, 
también propone una apli-
cación informática denomi-
nada CtrolSOLARQ para los 
proyectistas de todo el país”, 
explicó el estudioso.

El aporte contribuye a la 
elaboración de los proyec-
tos proporcionando al arqui-
tecto ángulos optimizados 
para el diseño de elementos 
de protección solar de venta-
nas, según ubicación del edi-
fi cio en el territorio nacional 
y el ambiente construido más 
próximo. CtrolSOLARQ cuenta 
con un ambiente simple y re-
duce el tiempo para cálculos 
complejos.

Aunque en la nación existe 
una norma dedicada al diseño 

de la envolvente arquitectónica 
para la efi ciencia energética, la 
vigente no establece requeri-
mientos, según la orientación 
específi ca del edifi cio ni con-
sidera el contexto urbano. De 
acuerdo con el entrevistado, se 
espera que en 2021 esté dispo-
nible la nueva versión en cuyo 
objetivo labora de conjunto 
con la MS. c. arquitecta Olga 
Pérez, presidenta del Comité 
Técnico de Normalización Di-
seño bioclimático y sostenible 
en la construcción.

DEL DICHO AL HECHO
El entrevistado recomendó 

velar porque las estructuras 
hoteleras y otras que se cons-
truyan estén conectadas con 
el clima tropical, la identidad y 
cultura arquitectónica de cada 
lugar. Sostiene que las grandes 
superfi cies de vidrio importado 
se están adoptando como sím-
bolos incorrectos de progreso 
cultural y modernidad, ya que 
afectan valores del patrimonio 
cultural y ponen en riesgo su 
sustentabilidad.

Si las condiciones locales 
(económicas, ambientales, cul-
turales) no rigen nuestra arqui-
tectura, asevera Guillermo, los 

criterios importados de varias 
latitudes producirán edifi cios 
y ambientes “neocolonizados”, 
despersonalizados y con un in-
adecuado desempeño energé-
tico durante la vida útil (donde 
ocurre el 80 % de los costos).

En Cuba se reconoce la re-
ducción de la demanda ener-
gética como prioridad estraté-
gica de soberanía, debido a la 
dependencia de combustibles 
importados y su costo, por lo 
que los decisores deben tener 
mayor claridad de las venta-
jas económicas, ambientales 
y sociales de la bioclimática, 
el impacto en la efi ciencia 
energética y en el confort de 
las personas que habiten los 
inmuebles.

Existe voluntad del Estado de 
profundizar más en la acade-
mia y la formación de los arqui-
tectos para que las estrategias 
bioclimáticas no sean un reme-
dio aplicado al edifi cio después 
de terminado, sino un pode-
roso recurso desde las prime-
ras etapas de concepción del 
proyecto, lo cual deberá estar 
acompañado de la capacitación 
de los funcionarios y directivos 
de empresas.

Bioclimática a favor de la 
eficiencia energética 

Agramotinos agasajados por Academia de Ciencias de Cuba
Por Eduardo Labrada Rodríguez
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Como Cuba es necesariamente un 
país de personas de ciencia y sobre 
esa ciencia se ha levantado la na-

ción, científi cos e investigadores cama-
güeyanos forman parte de la multitud 
de seres que están transformando el fu-
turo. Con tal pensamiento, la Academia 
de Ciencias de Cuba otorga cada año la 
Orden Carlos J. Finlay a ciudadanos cu-
banos y extranjeros en reconocimiento 
a méritos y aportes al desarrollo de las 
ciencias o actividades de investigación. 

En el lunes 8 de noviembre y por 
acuerdo del Consejo de Estado de la 
República de Cuba, fue entregada de 
manera post mórtem la Orden Carlos J. 
Finlay al profesor e investigador de la 
Universidad de Camagüey Ignacio Agra-
monte Loynaz (UC), al Dr. C. de Segundo 
Grado Evelio Felipe Machado Ramírez.

En el Centro de Convenciones Santa 
Cecilia, de la ciudad de Camagüey, reci-
bieron títulos de Miembros de Honor de 
la Academia de Ciencias de Cuba, los Dr. 
C Olga de la Caridad García Yero y Luis 
Eduardo Rafael Álvarez Álvarez.

Él, Doctor en Ciencias y Doctor en 
Ciencias Filológicas, poeta, crítico li-

terario e investigador, miembro, en-
tre otras instituciones, de la Academia 
Cubana de la Lengua y de la Unión de 
Historiadores de Cuba (Unhic), ostenta, 
entre otros múltiples reconocimientos, 
el Premio Nacional de Literatura, el de 
la Crítica Literaria y las distinciones Por 
la Cultura Nacional, Alejo Carpentier y la 
del Mérito Pedagógico.

Ella es Doctora en Ciencias Filológicas, 
Profesora Titular del Instituto Superior 
de Arte e Investigadora Titular del Centro 
Nicolás Guillén, miembro de la Asociación 

de Pedagogos Latinoamericanos desde 
1994 y de la Unhic, Profesora Invitada de la 
Universidad de Camagüey y de la de Gua-
dalajara, en México; Premio Nacional de 
Crítica e Investigación Cinematográfi cas 
en el 2018 y merecedora de la Distinción 
por la Cultura Nacional.

En esta oportunidad la Academia de 
Ciencias de Cuba resaltó cuatro resulta-
dos de investigación científi ca obtenidos 
en el territorio camagüeyano: “Métodos 
de preprocesamiento de datos para sis-
temas recomendadores de fi ltrado co-

laborativo”, de la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte Loynaz y la de 
Ciego de Ávila Máximo Gómez Báez, los 
autores principales Dr. C. Yailé Caballero 
Mota y Dr. C. Raciel Yera Toledo; “Contri-
bución teórica y práctica a la formación 
científi co-profesional de estudiantes y 
docentes universitarios”, de la UC, autor 
principal Dr. C de Segundo Grado Evelio 
Felipe Machado Ramírez; “Investigacio-
nes histórico-culturales del Cemente-
rio General de Camagüey”, de la UC y el 
Centro de Estudios de Conservación y 
Desarrollo de las Construcciones, auto-
res principales Dr. C. Adela María García 
Yero, Dr. C. Oscar Diosdado Prieto He-
rrera, Dr. C. Henry Mazorra Acosta y Dr. C. 
Kezia Zabrina Henry Knight; y “La educa-
ción interprofesional en el tratamiento 
a las discapacidades”, de la Universidad 
de Ciencias Médicas de Camagüey, auto-
res principales Dr. C. María Cristina Pé-
rez Guerrero, Dr. C. Maidelín Muñoz Ra-
mírez, Dr. C. Ángel Luis Gómez Cardoso, 
Dr. C. Olga Lidia Núñez Rodríguez.

La distinción Institución Relevante en 
la obtención de Premios de la Academia 
de Ciencias de Cuba fue otorgada a la 
Universidad de Camagüey Ignacio Agra-
monte, por los resultados científi cos re-
levantes durante el 2020.
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Por Eduardo Labrada Rodríguez
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

El río Hatibonico inundado como 
nunca jamás visto en la ciudad de 
Camagüey al paso del ciclón Flora 

hizo tabla rasa de las rancherías asen-
tadas por años en sus riberas: Riverside 
y Palma, dos inframundos de comuni-
dades marginadas por la miseria. Fa-
milias enteras en éxodo de un barrio 
a otro, sobre terrenos de nadie, jun-
to al río, levantaron a la desesperada 
chozas sin orden ni concierto utilizan-
do pedazos de latas, cartones, yaguas, 
cualquier cosa a mano que sirviera de 
cobija.

En esta medianía y por esas causas 
crearon una cuartería con más de 40 
habitaciones con llaves de agua y un 
par de baños comuneros. La obra se-
ría provisional mientras se construye-
ran nuevas viviendas adonde llevarlos. 
Estamos hablando de la década de 1960. 
Para 1988 el lugar voló en llamas reconstruyéndose en 
el mismo sitio. A partir de entonces fue llamada Bayate, 
como un pequeño poblado en Guantánamo, y al borde 
del río Hatibonico quedó congelada en el tiempo.

ADELANTE Y LOS SACOS ROTOS
Del inmenso barracón en deterioro salieron y entraron 

inquilinos. Sin documentos, los cuartos pasaron de unas a 
otras manos. En no pocas ocasiones la sección Catauro de 
nuestro Adelante se hizo eco de resentimientos y denun-
cias que nos llegaban en dolida correspondencia de los 
avecindados en Bayate, quienes exponían el abandono 
en que se hallaba la comunidad y las inútiles gestiones 
solicitando ayuda para resolverlo. Quejas caídas en saco 
roto por más de una generación.

“Todo aquello estaba pésimo. Eran cuarticos de madera, 
con baños colectivos. Un infi erno, narra Julián Hernández 
Véliz, vecino inmediato al lugar, con el agravante de que 
cada vez que había un ciclón o aguaceros fuertes tenían 
que evacuar a las personas. Llevarse corriendo a mujeres, 
niños, ancianos, a todo el mundo porque el río no per-
dona. Yo lo sé bien porque vivo cerca”.

LA OTRA HISTORIA
Hace apenas dos meses la vida dio un vuelco a 41 fa-

milias de Bayate. Nos lo relata con el alborozo de lo que 
acaba de suceder Sioslisday Campillo Echevarría, mejor 
conocida como Cuquita, la joven delegada de la circuns-
cripción No. 19 del consejo popular Centro.

“En el área de la antigua fábrica de refrescos Máximo 
Cabrera, en San Esteban y Verges, un grupo de empresas 
construyó un complejo habitacional con siete bloques de 
apartamentos de uno, dos y tres habitaciones para en-
tregarlas según la cantidad de personas que tuvieran los 
núcleos. Se edifi caron incluso viviendas para familias con 
niños con enfermedades graves y para una múltiple con 
más de ocho personas. La comunidad, con el nombre 13 
de Agosto, se inauguró para esa fecha. Dos días después 
llegaron los camiones a Bayate y trasladaron a sus nuevas 

casas a 116 personas. Como de la noche al día. La pesadi-
lla se acabó cuando Bayate fue demolido”.

Visitamos el sitio donde la cuartería estuvo por genera-
ciones. En casi todo el espacio solo quedan de testimonio 
los pisos de las habitaciones y a un extremo el Bloque 
Uno, obra con mejores condiciones. “En ese lugar aún 
permanecen seis familias a las que, según acuerdo sus-
crito con la Vivienda, se les dará la posibilidad de arreglar 
sus casas. Nadie está desamparado”, añade Cuquita.

La dispuesta octogenaria Modesta Soler Sánchez vivió 
más de 30 años en Bayate y recuerda cómo le fue en su 
fi esta de 15 años en la calle Palma. “Es una vida nueva 
que nos entrega la Revolución. ¡Imagine el cambio que 
estamos viviendo!”.

Al fresco de la mañana y desde su balance Delfi na Mer-
cedes Hernández Bilbao disfruta el día. Buena conversa-
dora relata breve imágenes de la demolida cuartería. Pre-
fi ere hablar del presente que en la casa recién estrenada 
se le presenta como maravilloso.

QUE LO DEJADO PARA LUEGO NO QUEDE EN OLVIDO
No han concluido, sin embargo, los trabajos en la comu-

nidad 13 de Agosto. Se ha entrado ahora a revisar detalles 
y ajustar instalaciones generales, mientras Acueducto ha 
de solucionar las obstrucciones del alcantarillado que se 
producen en calles del entorno a los edifi cios. El signifi -
cado de esta obra no debe demorar soluciones.

También el sistema de la Vivienda, buen artífi ce de la 
renacida comunidad, debe acelerar los trámites para la 
entrega de la propiedad de los apartamentos pues se 
presenta la contradicción de que la falta de esta impide 
instalar metros contadores de electricidad por lo que 
hasta ahora todo lo que se consume no se paga.

La comunidad 13 de Agosto no solo es el resultado del 
propósito de hacer y contribuir a mejorar condiciones de 
vida de muchas familias en situaciones de vulnerabilidad, 
sino que a la vez es el ejemplo de enfrentar los problemas 
con decisión y llevar a la práctica con pulso fi rme lo ense-
ñado por Fidel: “cambiar todo lo que debe ser cambiado”.

Por Rolando Sarmiento Ricart

El Comandante de la Revolución y vice-
primer ministro de Cuba, Ramiro Valdés 
Menéndez, examinó la marcha integral 

de los planes de la vivienda en la provin-
cia y exhortó a directivos y protagonistas 
municipales a cambiar los incumplimientos 
actuales con la construcción de más inmue-
bles de diferentes tipologías y produccio-
nes locales de materiales tradicionales y 
alternativos que respondan a la demanda 
de cada lugar.

Acompañado por un equipo de espe-
cialistas nacionales y la diputada Yoseily 
Góngora López, gobernadora de Camagüey, 
Valdés Menéndez conoció que los construc-
tores estatales del territorio solo han eje-
cutado 161 viviendas, el 17 % de las planifi -
cadas este año.

En cuanto a los subsidios, ningún muni-
cipio responde a las necesidades locales ni 
tampoco ejecuta correctamente el presu-
puesto anual del Estado cubano destinado 
a ese programa, ascendente aquí a unos 56 
millones de pesos. Yurisandro Hernández, 
director provincial de Finanzas y Precios, 
explicó que hasta septiembre han sido dis-
tribuidos entre 582 benefi ciados 21 millo-
nes de pesos.

Al respecto, el asaltante del Cuartel Mon-
cada, expedicionario del Yate Granma y 
Comandante de la Sierra Maestra, dijo que 
quienes continúan hoy la obra de Fidel y 
de los jóvenes que lo acompañaron, tienen 
el deber de solucionar los problemas más 
acuciantes de la población, dentro de la 
cual los subsidiados son los más vulnera-
bles, a pesar del criminal bloqueo de Esta-
dos Unidos y los azotes de la pandemia de 
COVID-19.

Llamó a los jefes e implicados de la pro-
vincia, con el Partido al frente, a revertir los 
adversos resultados sin esperar con los bra-
zos cruzados los defi citarios materiales y a 
desarrollar iniciativas en cada localidad para 
avanzar en la solución del crítico panorama de 
la vivienda, a la par del combate diario frente 
a desvíos, robos de materiales y otras ilega-
lidades que generan problemas a enfrentar 
como los inacabables pisos de tierra.

Ramiro Valdés Menéndez sugirió reciclar 
el plástico en cada territorio y aprovechar 
industrias y talleres para fabricar herrajes y 
elementos hidrosanitarios, sin esperar que 
lleguen por la vía convencional. Destacó 
que, por ejemplo, la rama geólogo-minera 
dispone en Camagüey de producciones de 
zeolita, cromo y áridos diversos que pueden 
apoyar las construcciones de viviendas, in-
cluso, como aglutinantes o extensores para 
el cemento romano y otras iniciativas con 
resultados probados en varias provincias 
del país.

El Comandante de la Revolución en diá-
logo con los presentes, insistió en que pese 
a las limitaciones de la pandemia y el acoso 
de los Estados Unidos, en cada uno de los 
13 municipios de la provincia de Camagüey 
pudo ejecutarse un mayor número de obras 
con los materiales disponibles, y deben cons-
truirse más viviendas con las potencialidades 
locales de recursos, entre otros, elementos 
de arcilla y cubiertas de bóvedas con ladrillos 
porque “para los camagüeyanos estas alter-
nativas no son nuevas”.

Llama Ramiro 
Valdés a 

transformar 
programa de la 

Vivienda

La otra historia
del Bayate camagüeyano

La puerta al futuro que nos da la nueva comunidad.

Cuquita tiene buenas razones para no olvidar estas historias. Modesta: “Nadie imaginó el cambio que estamos viviendo”.
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Ángel Rosendo Delgado Murga anda 
como acabado de nacer al superar 
la COVID-19; eso explica el brío y la 

facilidad para hacerse escuchar e inclu-
so para acaparar la mayor atención de 
la clausura del evento literario Emilio 
Ballagas.

Después de sesiones de lecturas, pro-
mociones de libros e intercambios ini-
ciados el 3 de noviembre, se reservó 
para el cierre la entrega al entrañable 
autor de La Pata o comunidad Rescate 
de Sanguily, la distinción Espejo de 
Paciencia.

“Mientras haya lucidez seguiré escri-
biendo y seguiré sirviendo a la literatura 
infantil, a las tradiciones y a la cultura 
cubana”, dijo el escritor de Minifauna.

También esperados fueron los resul-
tados del concurso nacional Emilio Ba-
llagas. El jurado presidido por Nelson 
Simón, con José Raúl Fraguela y Evelin 
Queipo, valoró 30 obras de literatura 
infantojuvenil. Otorgó Premio a Poemas 
para un príncipe de otro planeta, de 
Jaime Hernández Blanco (La Habana). 
Confi rió Mención a El silencio de la luna, 
de Carlos Ettiel Gómez Abreu (Matanzas).

El escritor Diusmel Machado 
repartió un tesoro bien pre-
ciado al vindicar con la fran-

queza de niño y la profundidad 
de hombre culto “esa cola de 
pavorreal que es la producción 
literaria de Guáimaro”.

En el Café Literario La Comarca 
sirvió la mesa con docenas de 
ejemplares de autores de su te-
rruño. “La literatura infantil es 
clave para salvar el consumo lite-
rario y para salvar la lectura”, dijo 
antes de relacionar nombres, edi-

toriales y anécdotas, empezando 
por su madre Mirian Estrada con 
el poemario Mapucha.

Se refi rió a la práctica de la es-
critura de padres e hijos, en los 
ejemplos de los historiadores 
nombrados Desiderio Borroto, y 
a los poetas Roberto y Randoll 
Machado: “Hay una transmisión 
de valores, de hábitos, que da 
como fruto esta herencia cul-
tural inmediata”. Luego destacó 
el vínculo como ilustradores 
de los artistas visuales, entre 

ellos, Manolito Acosta y Eduardo 
Rivera.

“Pienso que el germen de todo 
está en el año 1976, cuando el ta-
ller literario municipal empieza a 
funcionar en un oscuro lugar sin 
centrales ni industrias. Algo ha 
funcionado”, acotó.

Diusmel anunció la intención 
de desarrollar “un evento de ilus-
tradores para niños en Guáimaro” 
y dijo mirar con “ojos optimistas” 
la anhelada Casa del Escritor, so-
ñada desde hace dos décadas.

El Centro de Promoción 
Fernando Alonso, del Ba-
llet de Camagüey retomará 
sus clases desde el lunes 22 
de noviembre en los hora-
rios habituales a partir de 
las 5:00 p.m.: ballet, lunes, 
miércoles y viernes; danzas, 
martes y jueves. Las niñas 
del grupo Rojo de ballet co-
menzarán el lunes 15.

Sentires y cantares

Saber dominar un instrumento que 
se lleva por dentro es una de las 
virtudes que atrapan del Coro Pro-

fesional de Camagüey. Fundado el 12 de 
noviembre de 1961 por el maestro Jorge 
Luis Betancourt, tuvo como primer di-
rector a Guillermo Cortina; y ha deveni-
do una academia. Aunque hoy le falten 
voces, sigue sorprendiendo por la po-
tencia y las magnitudes de su talento y 
de su entusiasmo.

Teresa Romero se vinculó desde es-
tudiante y está en plantilla desde 1991. 
Se hizo arreglista y sigue con humildad 
de aprendiz. Ella agradece las lecciones 
de cada directora, de la experimentada 
Emilia Díaz a las jovencitas que le suce-
dieron, todas con talento innato para 
identifi car a cada corista.

“Anaday Díaz, matancera, Título de 
Oro, me enseñó a abrir la base de la gar-
ganta; por eso puedo cantar en el Dúo 
Voces como segunda voz, el bajo, los 
graves. Por Lena supe elevar el sonido y 
lanzarlo como los líricos”, explica.

Menos tiempo lleva Denysse Guevara 
Fonte, quien al egresar del nivel medio 
empezó a simultanear en la agrupa-
ción con la docencia en la enseñanza 
artística por la asignatura de coro en 
el plan de estudio, y porque de ahí ella 
salió.

“El Coro es una gran escuela y una fa-
milia. Te ayuda a ampliar tu sonoridad, a 
expresar en conjunto. Hay compañeros 
con proyectos en escuelas de la ense-
ñanza general. Queremos que la música 
coral no muera”, insiste.

DIRIGIR EN EL SIGLO XXI
La holguinera Lena Lauzao Rosales 

dirige el conjunto camagüeyano desde 

hace dos años, al radicarse en la ciudad. 
“Me encantó el material humano y téc-
nico que vi”, cuenta quien ha sumado 
música antigua y contemporánea del 
siglo XXI.

Al repertorio de temas del Renaci-
miento, del Barroco y de compositores 
latinoamericanos de la pasada cen-
turia incorpora partituras de Guy For-
bes, Morten Lauridsen y Eric Whitacre; 
y de los cubanos Guido López-Gavilán, 
Wilma Alba, Yaniel Hernández y Keyla 
Orozco. “Hasta ahora hemos ido bus-
cando obras que sean un reto”, enfatiza.

—¿Cómo fl uye y se logra encontrar lo 
valioso entre tanta información que hoy 
circula?

—Acceder a estas partituras es com-
plicado. No disponemos de un sistema 
para comprar online y hay muchas res-
tricciones de los arreglistas. Es compli-
cado que nos llegue una obra de es-
treno, a no ser por encargo, pagando, o 
por el interés de los jóvenes en probar 
su música. Hemos tratado de tirar de las 
relaciones con maestros y directores 
como Alina Orraca y María Felicia Pérez, 
para tener más con qué trabajar y man-
tener fresca la información.

—Una muestra de fraternidad musical 
apreciamos a través de las redes so-
ciales, en la gala dirigida por Fernando 
Medrano…

—Fue increíble la respuesta del Coro 
Nacional, del Coro Entre voces, del 
Exaudi, sin una relación directa. Con ca-
riño nos enviaron sus materiales y men-
sajes, manifestaron el deseo de venir, 
entre ellos, Sine Nomine. El movimiento 
coral cubano publica en una página en 
Facebook, pero sigue el problema del 
intercambio presencial. La última expe-

riencia para Camagüey fue en la Jornada 
Coral Ávila, por gentileza del Coro de 
Ciego de Ávila en abril de 2019.

—Para registro y promoción, ¿qué les 
impide grabar en el Estudio Caonao?

—Tenemos un long play de 1981. Gra-
cias a eso quedó plasmado el sonido en 
ese momento, el pensamiento de una 
generación. Es un disco importante por-
que el Coro ha sido parte del ADN de la 
cultura del siglo XX camagüeyano. Sería 
maravilloso que interesara a alguna dis-
quera un proyecto con el desarrollo de 
la agrupación al cabo de 60 años.

—Nadie queda indiferente a cómo 
“suena” el inmueble de la calle Re-
pública entre Francisquito y San José, 
¿cuánto más sueñan para el espacio?

—Tenemos la suerte de tener una 
sede. Queremos hacerla un centro coral, 
atraer público, hacer conciertos, pero 
faltan condiciones. Hemos logrado acti-
vidades con niños, conciertos didácticos 
en escuelas para reavivar el movimiento 
coral. Antes había un movimiento de afi -
cionados poderoso. También estrecha-

mos relación con el Centro Provincial de 
Casas de Cultura.

—¿A qué atribuye la difi cultad para fo-
mentar una cantera propia?

—Infl uyen varios factores: no hay un 
nivel elemental de canto coral, ni una 
escuela de canto. Además, la pande-
mia detuvo el proceso de contrata-
ciones. Tenemos esperando a jóvenes 
con muchísimo potencial. El Coro de 
Camagüey se ha caracterizado por un 
gran sonido. Es uno de los más nume-
rosos de Cuba con una plantilla de 30 
integrantes, aunque ahora solo tenga-
mos cubierto 19.

“De manera empírica hemos llegado 
a las personas, sin que medie la crítica. 
El público nos ha visto y se ha sorpren-
dido. A veces se piensa que el Coro es 
cosa rígida sin atractivos. Pasa por des-
conocimiento o porque no se le pro-
pone a la audiencia. Aspiramos para el 
próximo año, si todavía vale el aniversa-
rio, culminar un documental, llegar por 
gira a otras provincias y ofrecer una gala 
con varias funciones. El artista necesita 
público presencial”.
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Diusmel Machado junto a Mirian Estrada en el “Ballagas”. Con ellos 
vino representando a Guáimaro Domingo Peña, oriundo de Sibanicú. 
Por Minas participaron Daimy Díaz y Ledis Sanregré; y por Jimaguayú, 
Rosendo Delgado.

Breves

• El Coro Profesional de Camagüey cumplió ayer 60 años. Hoy Adelante circula 
sin la foto ni la crónica del concierto de anoche en la sala José Marín Varona. No 
daba tiempo por la hora de cierre pactada con el poligráfico de Santa Clara; sin 
embargo, sabemos que fue una noche de duendes y de ángeles.

Rosendo querido

Historias de pavorreales desde Guáimaro
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Los Toros de la Llanura acaban de 
lanzar una nueva versión de su 
preselección con vistas a la 61 

Serie Nacional de Béisbol, después 
de que se suspendieran los entrena-
mientos para la justa meses atrás. En 
ese tiempo de inactividad, los segui-
dores del equipo solo han escuchado 
malas noticias, pues entre lesiones, 
bajas y abandonos, ya el grupo no es 
el de antes. 

A eso le sumamos la imposibilidad 
de organizar un torneo provincial en 
los últimos dos años, hecho que com-
plejiza aun más el proceso de capta-
ción de nuevos talentos. Por todo ello, 
la misión que tenían los especialistas 
de la comisión provincial y el también 
renovado colectivo técnico que dirige 
Miguel Borroto, era muy compleja. Fi-
nalmente, del estudio y la consulta de 
los recursos humanos que quedaban 
en el territorio nació una lista con 51 
nombres que sorprende por ausen-
cias, regresos y captaciones de otras 
provincias. 

Entre los receptores no hubo va-
riaciones, pues continúa la triada de 
Luis Gómez, Yendri Téllez y Jorge Álva-
rez, probablemente la más completa 
de todo el país, lo cual brinda mucha 
seguridad detrás del home. Se suman 
otros tres muchachos que han pasado 
por la Academia y han tenido buenos 
resultados en eventos locales. 

Preocupa la zona del cuadro, pues 
la salida de Yandy Yanes, heredero 
natural de Alexander Ayala, deja una 
gran interrogante en el ala izquierda. 
Para llenar ese hueco Borroto convocó 
a cuatro jugadores que hasta el mo-
mento consideraba descartes: Álvaro 
Álvarez, Addiel Torres, Liván Amaro y 
Eleazar Lame, este último con varios 
años de ausencia a los terrenos. 

Sin embargo, dejan fuera al mayor 
talento defensivo del campo corto de 
todas las categorías inferiores: Leo-
nardo Casado, quien hace un año es-
taba en los planes y había recibido los 
mayores elogios por parte del director. 
Como yo, varios colegas, entrenadores 
y algunos de sus propios compañeros 
no encuentran lógica en privar de la 
oportunidad a quien mejores condi-
ciones tiene para asumir ese reto en 
el futuro. A Yusley Aramburo también 
debieron convencerlo de regresar a la 
manada, pues en la última temporada 
resultó el regular de la posición con 
los Indios de Guantánamo. 

Mientras se responde la duda de si 
Ayala volverá a desempeñarse en las 
paradas cortas o emigrará a la es-
quina caliente, Yosbel Pérez y Sammy 
Caldés están para custodiar el tercer 
cojín. Y en caso de que no encontre-
mos jugadores naturales en alguna de 
esas posiciones, siempre contamos 
con la versatilidad y la disposición de 
Adrián Hernández y Eglis Eugellés. En 
la primera almohadilla todo está ga-
rantizado con Yordanis Samón y Les-
lie Anderson, aunque muchos se pre-
guntan si no era el momento de darle 
otra oportunidad a Yoel Darce, quien 
también puede desempeñarse en el 
left fi eld. 

En los jardines, pese a haber perdido 
a la pieza más valiosa (Loidel Chapellí 
Jr.), hay una sólida base de atletas con 
experiencia como Luis González, Leo-
nel Moas Jr., Jorge Cardosa y Yanmichel 

Flores. No obstante, la mudanza de 
Leonel Segura al prado izquierdo es 
una alternativa benefi ciosa para to-
dos, porque podría adjudicarse la titu-
laridad y buscar un puesto en equipos 
Cuba. Además, recibieron su primer 
llamado dos jóvenes que constituyen 
el futuro de esta área en Camagüey: 
Christian Martínez y Libán Fajardo; y 
salieron cartas de debajo de la manga: 
el retorno de Misael Thompson y la 
captación del habanero Asnier Fon-
seca, con rodaje en Industriales en la 
Serie 57. 

Las mayores incógnitas de la pre-
selección se centraban en el staff de 
pitcheo. Ya es un hecho la ausencia de 
Yosimar Cousín, a quien las máximas 
autoridades deportivas de la provin-
cia le fi rmaron su solicitud de baja, 
aunque le manifestaron su deseo de 
readmitirlo en cuanto se solucione 
el problema que lo tiene en este la-
mentable limbo. Por otra parte, Frank 
Madan está en la matrícula, pero su 
real incorporación depende de los 
estudios médicos que se le practican 
en estos momentos a raíz de una le-
sión en el hombro de lanzar. Estas 
dos ausencias reducen a la mitad la 
efectividad del cuerpo de serpenti-
neros, por lo que la mayor parte de la 
responsabilidad recae en José Ramón 
Rodríguez, Juan Sebastián Contreras y 
Yusney Saborit. 

Llegó el momento para que tomen 
el protagonismo que deben hombres 
como Lisander Hernández, Adrián Pé-
rez, Damián Leiva, Roger Trenchs y Ale-
jandro León. No obstante, El Jerarca y 
Pedro Luis Lazo han fi chado una le-
gión de “extranjeros” encabezada por 
el granmense Juan Ramón Olivera, 
el pinareño Pedro Luis Guzmán y los 
capitalinos Julio Raizán Montesinos, 
Javier del Pino y Alejandro Pérez. Este 
hecho sin precedentes deja en tela de 
juicio el sistema local de captación de 
talentos del montículo y la labor for-
mativa de la EIDE y la Academia. 

Así las cosas, el grupo comenzó la 
preparación este viernes y mañana 
domingo desarrollará un juego de 
exhibición que admitirá público en 
las gradas del Cándido González por 
primera vez desde que la pandemia 
impuso nuevas reglas al juego. Esta 
semana continuarán los entrenamien-
tos y Adelante se acercará a los pro-
tagonistas para conocer más detalles.

Para rearmarnos en la 61
Cantera para los Toros

Promedio de edad

ATLETA MUNICIPIO
RECEPTORES     (6)

Yendry Téllez CMG
Luis Gómez CMG
Jorge Álvarez CMG
Annier Ugalde FLO
Carlos Albero Mato CMG
Isaías Montalbo CMG

LANZADORES     (25)
Yariel Rodríguez CMG
Frank Madan CMG
José Ramón Rodríguez CMG
Juan Sebastián Contreras CMG
Roger Trenchs García CMG
Julio Raizan Montesinos HAB
Adrián Pérez ESM
Lizánder Hernández CMG
Rodolfo Sorís ESM
Yusney Saborit VER
Pedro Luis Guzmán PRI
Juan Ramón Olivera GRA
Julio César Martínez CMG
Carlos Pedroso CMG
David Brito SCB
Damián Enrique Leiva NUE
Alejandro León CMG
Mario Marzo NUE
Marlon Oriano CMG
Ismael Martínez CMG
Riquelme Odelín VER
Cristian Reyes CMG
Carlos Velásquez GUA
Alejandro Pérez HAB
Javier Del Pino HAB

APOYO    (3)
Sergio Quesada
Ricardo Huerta
Norberto Concepción

ATLETA MUNICIPIO

JARDINEROS     (9)

Leonel Segura CMG

Leonel Moas CMG

Luis González CES

Jorge Cardoza CMG

Yanmichel Flores MIN

Liván Fajardo CMG

Asnier Fonseca HAB

Cristian Martínez CMG

Misael Thompson CES

JUGADORES DE CUADRO     (12)

Leslie Anderson CMG

Alexander Ayala CMG

Yordanis Samón CMG

Humberto Bravo CMG

Eglis Eugellés CMG

Yosbel Pérez CES

Liván Amaro SCB

Sanmy De Jesús Caldés CMG

Adrián Hernández ESM

Addiel Torres SCB

Álvaro Álvarez CMG

Eleazar Lame SCB

DIRECCION      (13)

Miguel Borroto        (Dtor)

Ruben Alexis Martínez          (Coa)

Mario Leonel Moas      (Aux)

Norberto Martínez      (Aux)

Rolando Valhuerdis       (P. Fis)

Pedro Luis Lazo       (Ent)

Edilberto Serrano      (Ent)

Gerardo Sánchez      (Del)

Alfredo Espinoza      (Med)

Ivan Lachicoi       (Fis)

Eugenio Pérez       (Psic)

Ismael Carbonel       (Cb)

Maikel Fernández      (Est)

ATLETAS     (52)

DIRECCION     (13)

APOYO      (3)

TOTAL      (68)

POSICIÓN PROMEDIO
Receptores 24 AÑOS
Jugadores de cuadro 30 AÑOS 
Jardineros 26 AÑOS
Lanzadores 25 AÑOS

GENERAL 26 AÑOS

A cargo de Félix Anazco Ramos
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UNIVERSIDADES DEPORTE FIDEL

DE HISTORIA

Actividades por el Día 
del Estudiante. Reapertura de la playa, 

con actividades recreativas. Graduación de las carreras téc-
nicas de Ciencias Médicas.

Exposición fotográfi ca 
Nuestro Fidel en la Biblioteca 
Provincial.

Velada cultural en el Teatro 
Avellaneda

Actos político-culturales en ho-
menaje al Comandante en Jefe.

Encuentro deportivo en el es-
tadio Cándido González, con la 
preselección de Los Toros de la 
Llanura.

Otros servicios deportivos vuel-
ven a sus rutinas, como los par-
ques biosaludables, el trabajo 
con los círculos de abuelos, los 
gimnasios y las manifestaciones 
asiáticas.

Celebración por el Día de la 
Cultura Física y el Deporte.

Bastión Universitario.

Aniversario 99 de la FEU.

Convención Internacional Cientí-
fi ca Tecnológica de la Universidad 
de Camagüey.

Convención Científi ca Médica 
(ConCienMed) en la Universidad 
de Ciencias Médicas.

Conmemoración 150 años del Fu-
silamiento de los estudiantes de 
medicina (acto provincial en la 
Universidad de Ciencias Médicas).

Aniversario 65 del desembarco 
del Yate Granma (Día de las FAR).

Día de la Medicina 
Latinoamericana

Aniversario 125 de la Caída en 
combate de Antonio Maceo y su 
ayudante Panchito Gómez Toro.

Aniversario 60 de la declaración 
de Cuba como territorio libre de 
analfabetismo.

Aniversario 180 del natalicio 
de El Mayor Ignacio Agramonte 
Loynaz

Velada en homenaje al Coman-
dante en Jefe Fidel Castro.

17 de noviembre
13 de noviembre

25 de noviembre

23-25 de noviembre

1ro. de diciembre

25 de noviembre

14 de noviembre

19 de noviembre

20 de noviembre

20 de diciembre

22-26 de noviembre

27 de noviembre

2 de diciembre

3 de diciembre

7 de diciembre

22 de diciembre

23 de diciembre

EDUCACIÓN

Reanudación del curso escolar 
2020-2021 (acto provincial en el 
IPVCE Máximo Gómez Báez).

Visitas de jóvenes a sitios históricos, realiza-
ción de iniciativas como Diálogos de genera-
ciones y Cuba en mi mochila.

Creación del Museo de la Cam-
paña de Alfabetización en la 
Escuela Pedagógica.

Día del Educador.

Activos juveniles 
azucareros.

Creación de consejerías contra la no violencia en las 
casas de Orientación a la Mujer y a la Familia.

Exposición de objetos y fotos so-
bre la Campaña de Alfabetización.

15, 18 y 22 de noviembre

21 de diciembre

22 de diciembre

20 de diciembre

CULTURA

Noche camagüeyana en el Casino 
Campestre y Festival de música 
Mi Camagüey baila, en el Recinto 
Ferial.

Se reactivan las salas teatrales, 
con funciones de Teatro del 
Viento, en el “Avellaneda” y es-
pectáculos de circo y magia, en el 
Teatro Principal. 

Reapertura de centros recrea-
tivos como la Casa de la Trova, 
Alkázar, Fotograma y Caribe, junto 
a La Patana, en Nuevitas y Mar 
Verde, en Santa Lucía. 

Feria de artesanía en el Recinto 
Ferial.

Día del Trabajador de la Cultura.

13 de noviembre

18-28 de noviembre

14 de diciembre

25 de noviembre

“Cuba reabre sus fronteras; los estudiantes retornan a la escuela (…) La vida nacional irá retomando su 
curso, con la mayor alegría y alertas ¡Nadie va a aguarnos la fiesta!”

Miguel Díaz Canel (Twitter, 11 de noviembre del 2021)

Reconocimiento a trabajadores destaca-
dos en el enfrentamiento a la COVID-19, 
en especial a todo el personal de la 
Salud Pública. Declaración de patios y parcelas “Cultiva tu Pedacito”.

Trabajos comunitarios para la reanimación de barrios.

Con un total de 559 835 camagüeyanos vacunados con el esquema completo, el 75 % del universo poblacional, la provincia camina 
hacia la nueva normalidad. Las actividades que eran comunes antes de la pandemia de COVID-19, ahora se rediseñan a partir de 
medidas higiénicas para preservar la vitalidad. Diversas son las motivaciones para aspirar a una mayor presencialidad con grandes 
responsabilidades individuales y colectivas, como variadas son las acciones para celebrar juntos el aniversario 63 de la Revolución 
Cubana.  

Motivos y opciones para el retorno

Guerrilla de la 
brigada José Martí 

de instructores 
de arte por las 
comunidades.


